

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar 1'25 »
Paquete de 80 números 1'00 »

APARECE LOS SABADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, prl.
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Francisco Roca y para a Administración al de Agustín Roca.

AMNISTIA

La Agrupación Socialista de esta ciudad, en Junta general celebrada el día 10 del corriente, acordó conceder amnistia a todos los ex-afiliados que fueron dados de baja de la misma por falta de pago u otras causas leves.

El plazo fijado para que dichos individuos puedan solicitar el reingreso, es de dos meses, a contar desde la fecha en que ha sido tomado el acuerdo.

EL PROBLEMA SOCIAL

«La emancipación de los trabajadores, debe ser obra de los trabajadores mismos.»

KARL MARX

El problema social es uno de los que viene preocupando más a gobernantes y gobernados desde el siglo XVIII hasta el presente; es una cuestión que dicen querer resolverla cuantos se interesan en la cosa pública, tanto los escritores mediocres como los de alguna talla literaria, lo mismo filósofos y científicos que grandes pensadores y sociólogos; pero lo cierto es que quien lo resolverá han de ser los mismos obreros.

El obrero es el único que siente los efectos de la inieca explotación de que es objeto por los mismos que quieren emanciparle; sólo él sube el calvario doloroso de la miseria hasta llegar al fin de su peregrina vida.

El obrero es el creador de las riquezas sociales, comparadas por unos cuantos señores poderosos que no producen un átomo de utilidad; no obstante lo cual, mientras los primeros carecen de los más necesarios menesteres a la vida los segundos nadan en la opulencia.

«La vida del hombre sobre la tierra es una lucha» afirma Darwin; pero esta lucha que el hombre se ve precisado a sostener a toda costa, es injusta, porque va dirigida exclusivamente contra otro hombre que tiene idénticas necesidades y los mismos derechos y deberes que cumplir sobre la tierra.

La humanidad sólo es una, integrándola lo mismo el que dispone de miles de hectáreas de terreno, que el que carece de un palmo de ella; igual el que se aloja en portentoso palacio, que aquel que habita en una misera cabaña; no obstante, la característica de la humana especie es la desigualdad, tan manifiesta, tan marcada, tan injusta, que parece impropia entre seres que sienten y que razonan.

¿Y como se desarrolla la lucha por la vida? Esta lucha se efectúa no por la violencia, como en épocas antepasadas, sino mediante la especulación, el fraude, la explotación, la trampa, el embuste, etc., etc.

Sabido es que estas calamidades son hijas del sistema burgués que nos rige, sostenido por

todos los gobiernos, llámense como se llamen pues todos ellos son fieles sostenedores del desorden capitalista.

Por eso el problema social sólo podrá ser resuelto por los trabajadores (entendiendo por tales a todos los que producen y que en uno u otro concepto dependan de alguien) organizados y unidos en fuerte lazo de solidaridad internacional y ayudados por hombres de nobleza de corazón que, aun sin pertenecer a la clase trabajadora, sienten y lamentan la injusticia de que es objeto y quisieran poner término a ella.

Pero tan hermoso resultado, sólo podrá conseguirse mediante la lucha, que el hombre debe preferir a la vida apacible, sinómina de lenta muerte.

Además, quien no lucha es un vencido ó un resignado y no debemos aceptar ninguno de estos calificativos.

Emilio Villalonga.

Sobre la excursión de propaganda por la isla

Muchos compañeros de pueblos y de la capital se hallan impacientes por saber cuando empezará dicha excursión y quien ha de ser el compañero ó compañeros del continente que han de venir a dicho objeto, manifestando su deseo de poder oír pronto la voz autorizada de Iglesias y Fabra Ribas, puesto que el dinero recaudado es suficiente para que vengan ambos.

A dichos camaradas debemos manifestarles que hemos tropezado con dificultades inesperadas en lo de hacer venir a dichos correligionarios, pudiendo asegurar que Iglesias, principalmente, no hay que confiar en él. Cuanto a Fabra Ribas están haciendo gestiones todavía para que venga, y caso de no poder conseguir nuestro propósito, las organizaciones é individuos que han dado dinero tomarán la resolución que mejor les plazca.

Esta ha sido la causa de no haber dicho hasta ahora una palabra respecto al principio de la excursión y el personal que ha de venir. Cuando llegue la ocasión ya hablaremos.

UNA NECESIDAD

Los hombres, igual que las mujeres, tienen una necesidad que cumplir, y es la de educarse así propio y a los demás.

Como hay la verdad de... no solo de pan vive el hombre. Por eso es necesario tomar el pan de la inteligencia para iluminar nuestro camino; creando hombres con letras, haremos una labor provechosa y en no largo tiempo vendremos recogiendo el fruto que con ella hayamos sembrado.

Hay que hacer—dicen muchos de mis compañeros—labor educativa, dar conferencias puramente socialistas, societarias, excursiones en los

pueblos, fraternizar con nuestros hermanos explotados de los suburbios, infiltrar nuestras redentoras ideas a todos aquellos individuos que nos presten atención y muchas otras cosas más.

A estos mismos compañeros les puse la necesidad de ilustrarnos a nosotros mismos; para tal efecto crear una clase especial de primera enseñanza para los afiliados a la *Juventud Socialista Palmesana* y los demás socios de la *Federación Obrera* que quisieran concurrir.

La *Juventud Socialista* tiene poder para llevar a cabo tal iniciativa; en su seno hay jóvenes que podrán servirnos de maestros—caso de ponerse en práctica esta simple idea—y harán este trabajo desinteresadamente. Lo que falta es querer.

Esta clase podría empezar a las nueve de la noche hasta las diez, pudiendo concurrir también a ella todas aquellas compañeras simpatizantes con nuestras ideas y amantes de la ilustración.

También es necesario incluir a esta misma clase, el dar una serie de conferencias leídas, explicadas y comentadas entre los alumnos y para los alumnos, para mejor adiestrarlos en la lucha de clases y crear un número de hombres capaces para debatir los argumentos falsos y toda clase de impropiedades que nos lanzan continuamente nuestros enemigos para combatirnos el ideal que sustentamos y defendemos con tesón, el *Socialismo*.

De estas simples conferencias, podrían darse dos todas las semanas; una el lunes—por ejemplo—y la otra el viernes, alternándose entre los socios de la *Juventud* y los alumnos que concurrirán a esta clase; así tendríamos conferenciantes jóvenes.

Creémosla compañeros; haciendo esto, llenaremos un vacío que existe entre nosotros, y santifiquémosla con nuestra asistencia.

Eduquémonos.

FRAU LLINÁS

(De la *Juventud Socialista Palmesana*)

Palma 4 de Junio 1909.

II Aniversario

DE LA

“JUVENTUD SOCIALISTA PALMESANA”

Dos años cumplirán el día 9 de los corrientes que quedó constituido este organismo juvenil, el único que está creado exclusivamente para defender los intereses obreros é ilustrar a los jóvenes trabajadores.

Esta sociedad no salió al mundo para fines recreativos, sino que su misión, consiste en luchar dentro de la política contra todos los demás partidos y especialmente contra su principal baluarte el Capital.

Durante el corto lapso de tiempo que lleva

DENUNCIAS para La Junta de Reformas Sociales

En números anteriores hemos denunciado públicamente por medio de este semanario á algunos de los patronos panaderos que infringen la ley del descanso sin que por eso se haya dado por entendida La Junta Local de Reformas; pero según vamos verá porque hay en su seno patronos que la infringen y tienen el ejercicio de Vocales de la misma, y como no hay ningún loco que apedree su tejado es por lo que se callan como muertos.

Pero como se ha dado el caso de haber multado á patronos pertenecientes en su mayoría al comercio, nos extraña sobremanera el ver que estos señores multados por igual delito consienten que otros hagan su agosto faltando á la ley sin ser molestados por ningún ser viviente.

Esta semana damos cuenta de otra trinidad panadera, que la componen D. Miguel Barceló, dueño de la panadería del Jonquet, en Santa Catalina, cuyo señor es Presidente del *gremio de panaderos*, ex-Vocal de la Junta de Reformas, Concejal de nuestro Ayuntamiento y Delegado del Congreso de panaderos de España, que con todo, es ser bastante aunque esté muy gordo y dicho sea con perdón; otro es D. Antonio Juliá de la calle de Vallort, que no es ni ha sido tanto como el anterior pero no le faltan ganas, y el otro es D. Bartolomé Oliver de la calle de Salas ex-Presidente de la Sociedad Gremio de panaderos y Vocal de la Junta de Reformas.

Si estos señores faltan á la ley culpa es de los trabajadores por no haber sabido hacerse respetar en manera alguna y para que se les respete es necesario que se alieten todos sin que falte uno solo á la Sociedad, y cuando así suceda entonces podrán exigir (no pedir) que se cumpla todo lo que es en beneficio nuestro.

¿Qué haceis? aún no estáis cansados de que se burien de vosotros? y si lo estais ¿porqué no acudis á aumentar las listas de la Sociedad? cuando más tardeis más os queda por sufrir.

El 1.º de Mayo.

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á idéntico fin.

Monte Pío de la Federación

DE SOCIEDADES OBRERAS

Se convoca á los asociados del Monte Pío y propuestos para ingresar á la Base Múltiple, á la Junta General extraordinaria que tendrá lugar el martes día 8 del corriente, á las ocho y media de la noche al objeto de constituir la Base Múltiple y nombrar la Directiva que debe regirla.

Palma 5 de Junio de 1909.—El Secretario, R. Tomás.

Juventud Socialista Palmesana

Celebrará reunión general ordinaria el domingo 6 del corriente, á las diez de su mañana esta Sociedad.

Rucareciéndose la asistencia de sus afiliados porque han de tratarse asuntos de interés.

LA HUELGA DE FRANCIA

El proletariado y la República

El Comité confederal de Francia ha dirigido á los obreros franceses el siguiente documento.

«Para responder á las provocaciones y á la arbitrariedad del Gobierno, para hacer causa común con los huelguistas de la Administración de Correos, y á invitación de la Confederación General del Trabajo, diversas corporaciones, en un arranque de esfuerzo supremo se adhirió inmediatamente á la huelga.

«Ese movimiento de protesta enérgica y generosa se extendió gradualmente por toda Francia, y sobre todo en París. Nuestros compañeros de Correos—despedidos y huelguistas—pensaban que tal acto, tal prueba de solidaridad electiva, recordaría su deber á todos los inconscientes que traicionaron á sus compañeros en la huelga reintegrándose á su empleo.

«No ha sido así desgraciadamente.

«Las responsabilidades se exigirán más tarde, sin embargo.

«Nuestros compañeros, los de Correos, juzgaron además demasiado pronto el término feliz de una segunda huelga. Esta, con toda seguridad, fué preparada, provocada é incitada por el Gobierno, deseoso de tomar represalias contra los militantes de la primera, que, con la opinión pública, pusieron al ministro en un brete y demostraron la fuerza victoriosa del «Sindicalismo funcionario» que sustituirá mañana á la fuerza del Estado.

«Si la mayoría de los empleados han consentido ahora en abandonar á sus hermanos y convertirse en domésticos, eso no ocurrirá siempre.

«Toda acción aparece una enseñanza.

«Recogiéndola, nuestros compañeros despedidos y huelguistas de Correos, Telégrafos y Teléfonos, no deben continuar por más tiempo un sacrificio inútil.

«La protesta del mundo obrero es bastante clara. Es un resultado.

«La Confederación General de Trabajadores consigna, pues, que en vista de las consecuencias que han tocado ciertas corporaciones por su movimiento de solidaridad hacia los de Correos, no hay necesidad de llamar á las organizaciones decididas á intervenir en la lucha, especialmente á los electricistas; por ejemplo.

«El movimiento de protesta á favor de nuestros compañeros, los de Correos, Telégrafos y Teléfonos, puede así considerarse como terminado.

«Queda al proletariado postal el procurarse el desquite. Y lo logrará; y la clase obrera, una vez más, secundará su acción.»

«Se ha vuelto al trabajo y las organizaciones confederadas han tomado acta de ello, tales, por ejemplo, como la Unión de los Sindicatos del Sena y la Federación Nacional de Construcción.

El fracaso de la huelga, la detención del movimiento obrero que se unta á la huelga de los empleados de Correos, observa perfectamente Juan Jaurés, que puede suministrar muy bien á la burguesía pretexto para entonar un canto de triunfo; pero eso ni decide, ni resuelve absolutamente nada.

El asunto está en pie.

Todos los problemas subsisten, y la lucha, si bien fué empujada su método y generosamente, ha tenido por efecto arrojar sobre los problemas una luz que no se extinguirá jamás.

No habrá más remedio que dar garantías profesionales precisas y una amplia libertad cívica á esas innumerables legiones de asalariados del Estado, que han de crecer incesante-

mente por la inevitable extensión que van adquiriendo sus servicios. Y no habrá más remedio, también, que reconocer la solidaridad natural que une al mundo del trabajo, á los obreros y á los empleados del Estado, víctimas de una entidad burocrática, como aquéllos del contra-maestro ó del encargado. Cuando hayan caído todas las recriminaciones que se suceden siempre á las derrotas, los proletarios de todas las categorías afirmaran muy alto, sobre las ironías de una burguesía ebria de orgullo, su necesidad de unión.

Hé ahí por donde la República hace una obra social sin pensarlo y sin quererlo; teméndola más bien.

Odiando ese resultado.

La presente República, como todas las Repúblicas posibles, lo que hace es crear y extender una conciencia del deber en los proletarios sin saberlo, como hablaba en prosa aquel célebre señor Jourdain, que se enteró de ello á última hora.

No hay pecheros, ni se paga la talla; han desaparecido estos impuestos, aquellas cargas; pero ha desaparecido la desigualdad en la condición de las clases? Se han acentuado más, porque cada egoísta quiere ir para hombre de la horrible mesocracia, del que siendo esclavo por sus instintos quiere ser señor para apoderarse al azar de un arma, ó estar colocado por su padre, por los privilegios de ayer sobre un escalón por pequeño que sea.

La persistencia de los problemas y de las rei indicaciones se han mostrado recientemente en Francia con motivo del Congreso de agentes de contribuciones indirectas. Muy moderados, muy tímidos todavía, puesto que no consienten en aceptar la huelga como un derecho de los funcionarios, no quieren entrar aún en la Confederación General del Trabajo. Piden, sí, bajo la reserva de que la República no será atacada, la completa libertad cívica fuera de las horas de servicio, y que se reconsienta la Federación de sus Sindicatos, prohibida por ridículos proyectos de ley.

Es un signo de los tiempos.

Un signo que no hubiera podido revelarse sin las tiranías de la República, de esa República que se nos cita como modelo, haciéndonos poco menos que creer que la declaración de los derechos del hombre no se hizo á su hora por obra del proletariado, sino por el mismo M. Clemenceau ó cualquiera de los buenos burgueses que dirigen y gobiernan la «vieja República.»

Círculo Socialista

Agrupación de Palma

Esta entidad se reunirá en Junta general ordinaria el próximo lunes día 7 de los corrientes.

Se encarece la asistencia de sus afiliados.

Palma 4 Junio 1909.—El Secretario, Carlos Ginard.

Llamamiento

Para el miércoles día 9 á las siete de la noche, se convoca á una reunión pública, al gremio de Curtidores en el local del Centro Obrero; á cuyo efecto se han repartido unos manifiestos.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDA D 27.